

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Roa** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 82

AÑO XXIV

NUM. 1.121

Palma de Mallorca 31 de Agosto 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## La "gran" victoria de Tifarauin

Con motivo de los últimos combates habidos en Marruecos y que han dado por resultado romper el cerco que los moros tenían puesto a la posición de Tifarauin, el gobierno y la prensa patriótica han ponderado de tal modo la victoria (?) de nuestro ejército que más que el restablecimiento de una comunicación perdida parecía se trataba de una especie de conquista de Verdún.

Y la realidad es que la batalla se había entablado entre 9 mil españoles bien armados y auxiliados por un fuerte bombardeo marítimo y de aviación, contra dos mil pelagatos rifeños sin instrucción militar y con armamento deficiente; y ello tan sólo para volver a ocupar el terreno que antes ya teníamos y del que esos dos mil rifeños se habían apoderado con suma facilidad, habiendo hecho fracasar el primer intento de reconquista de dicho terreno a tres poderosas columnas nuestras ayudadas también por la aviación. La reconquista es ya un hecho, es cierto, y gracias a ella han podido salvarse los sitiados en Tifarauin, de lo que debemos alegrarnos todos los españoles.

La gran victoria consiste, pues, en haber restablecido la situación anterior a los combates y ello ha tenido que ser a costa de mil quinientas bajas, un derroche enorme de municiones, pérdida de dos aparatos de aviación, embarrancamiento de un acorazado, sublevación de un batallón y el gasto que supone el embarque y movimiento de tropas a que dieron lugar aquellos acontecimientos. Alguien tal vez diga que el embarrancamiento del acorazado «España» no tiene nada que ver con la batalla de Tifarauin, pero a poco que se examine bien el caso se verá que es una consecuencia de ella puesto que de no haber ocurrido aquellos sucesos seguramente el citado buque no hubiese tenido necesidad de hallarse en aquellas aguas.

Si esto son brillantes victorias, si el volver ha donde ya estábamos sin ganar una posición ni un palmo de terreno al enemigo ha de costar a España tantas vidas y tantos millones como ha costado la de Tifarauin ¡qué serán las derrotas, señor!

Sin negar el valor y heroísmo de las tropas, nosotros entendemos que victorias como esas son verdaderos desastres y bochornos para España. Los soldados pueden haberse cubierto de gloria en los combates de Tifarauin, puesto que para salvar a sus hermanos sitiados ofrecían valerosos el sacrificio de sus vidas; pero el hecho de poder los moros sin dificultad alguna asediar una posición española y para romper el asedio tener que hacer un esfuerzo en vidas y dinero como el que se ha hecho pone bien de relieve, o bien que cada moro vale por diez soldados españoles, y en este caso no hay que pensar en dominarlos nunca, o que las posiciones que se establecen es en terrenos tan abruptos y fuera de remedios que para evitar o romper su ase-

dio se necesita movilizar y poner en acción casi todas las fuerzas de tierra, mar y aire de que dispone la nación, como acaba de acontecer con Tifarauin. Si es así, y los hechos parecen confirmarlo, todo el ejército español estará siempre a merced de la conservación de cualquier picacho moruno sin ningún valor estratégico. Y para ese viaje..... a casa.

Siempre lo hemos dicho, Marruecos será la ruina de España y la única solución del problema es abandonar y reconcentrar los esfuerzos que allí se malgastan en reconstruir y hacer próspero el propio territorio español, que si es verdad que tiene picachos también tiene grandes llanuras que por lo

## NOTAS DEL DÍA

En Málaga—y se rumoreaba que también en Sevilla—en el momento de embarcar para Marruecos se sublevó un batallón de Garellano. Con enorme entereza, desafiando el terrible Código militar, se negaron resueltamente a dejarse llevar al matadero humano.

El himno de la casa Real, fué silbado estrepitosamente y la banda que lo ejecutaba disuelta a botellazos.

Los profesionales de la guerra, los jefes y oficiales, quisieron imponer siendo recibidos a tiros, la confusión fué enorme.

Acudieron fuerzas de la Guardia Ci-

al Gobierno. Deben comprender y convencerse de que un día no lejano, el país en masa clamará por el abandono del maldito Marruecos; exigirá que termine esta «merienda de negros», ese derroche de vidas y millones.

Los que hoy aún son africanistas, por romanticismo o por patriotas, comprenderán que el ser un buen patriota consiste en que termine ese bochorno; se convencerán de que esa sangría ha de ser la total ruina de España, que allí no se defienden intereses algunos que representen beneficios para el país.

Entonces cuando llegue ese día, terminará para siempre esa macabra aventura y con ella el dolor y la miseria que reina en millares de hogares, que en estos momentos maldicen a los promotores de tantas calamidades.

Trabajador:

¡Abajo la guerra de Marruecos!  
¡Abajo el militarismo!

\*\*

Con motivo de los sucesos desarrollados en Málaga, la prensa burguesa ha callado la verdad de lo sucedido.

Ha hecho honor a su extirpe de mercenaria. Ha publicado lo que ha convenido al Gobierno.

Y para quitar el carácter revolucionario del suceso, lo ha falseado vilmente atribuyendo la actitud del batallón a los efectos del vino.

Esas vilezas sólo pueden anidar en corazones putrefactos.

Los soldados se rebelaron en un momento de angustiosa desesperación de impotencia, de dolor al ver como debilitados por las terribles leyes del Código, eran llevados a la carnicería humana.

No fué el vino, no, fué un estado latente de indignación ante lo injusto de esa guerra.

Esa es la verdad, señores periodistas.

No mancheis este gesto heroico con vuestras falsedades.

Falsedades que seguramente, cobraréis a buen sueldo.

\*\*

El desastre espantoso de la Confederación Nacional del Trabajo se va acentuando enormemente.

Su Comité Nacional se ha trasladado a Sevilla y el Regional de Cataluña a Lérida. Los Sindicatos de Barcelona se deshacen en cuadro.

Las claudicaciones de táctica son discutidas violentamente.

La desorientación y el desaliento cunde entre los sindicalistas.

Todo esto son las consecuencias de los formidables errores cometidos durante estos últimos años.

El derroche enorme de huelgas generales y boicots, ha consumido estérilmente las energías de sus componentes.

Y fíjate bien trabajador, hace tres años que la C. N. T., en un Congreso acordó

## Gran Mitin de Protesta contra la Guerra de Marruecos

Organizado por el Partido Comunista y Partido Socialista

Se celebrará el próximo lunes a las 8 y media de la noche en el TEATRO BALEAR.

En dicho acto hablarán los compañeros:

**Antonio M.<sup>a</sup> Alsina, Ignacio Ferretjans**

POR LA AGRUPACIÓN COMUNISTA

**Jaime García, Sebastián Ferretjans**

POR LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA

TRABAJADOR: acude al mitin, con tu presencia demuestra que el pueblo español repudia esa sangría que tiende a consumir la poca vitalidad de España.

¡Abajo la guerra de Marruecos!

¡Abajo el Militarismo!

abandonadas son yermos que fácilmente podían transformarse en vergenes de riqueza y prosperidad.—B.

*El trabajo debiera ser función y una alegría, y no es frecuentemente más que una servidumbre y un sufrimiento. Debiera ser el combate de todos los hombres unidos contra las cosas, contra la fatalidad de la naturaleza y la miseria de la vida, y sólo es el combate de los hombres entre sí, disputándose los gozos por medio del engaño, oprimiendo a los débiles y realizando todas las violencias de la concurrencia ilimitada.—*

JUAN JAURÉS.

vil, quienes fueron disueltos fácilmente por los rebeldes, quienes serenamente hacían fuego por descargas, hasta que la guarnición de Málaga se presentó al muelle reduciendo al batallón revolucionario. Hubo varios muertos y bastantes heridos.

Este hecho de espontánea rebeldía es una prueba irrefutable del malestar que reina en el ejército.

A la inmensa mayoría del pueblo español que maldice la guerra, se van sumando la juventud que se niega a ir a verter estérilmente su sangre en las tierras de Abd-el-Krim.

Este caso aislado debe servir de aviso

declarar amarilla a la Unión General de Trabajadores, ir resueltamente a su absorción.

Felizmente ese gesto de soberbia inconsciente no tuvo efectos de ninguna clase. Las masas socialistas permanecieron impasibles ante aquel engreimiento. No se acobardaron. Más al contrario prediciéron por un tiempo no muy lejano el fracaso de aquel organismo.

Hoy es una realidad, tan grande que hasta nuestros intransigentes que no pasaba nada que no fuera visado por su censura, se callan hoy como muertos.

Ni un comentario, ni una opinión sobre el desastre publica *Cultura Obrera*. Y es que la responsabilidad y la desorientación también les alcanza a ellos.

\*\*

Perdona lector, si semanalmente te molesto con unas notas dedicadas al de los *cabos sueltos*.

Aunque la cuestión religiosa está debajo de la mesa, por cuando la iglesia está desprestigiada y ha perdido toda su influencia sobre la humanidad, considero que aún es necesario el terminar de apuntillar al monstruo que en los esteriores de su agonía, se debate desesperadamente contra nosotros.

Por eso cuidámonos muy mucho de que sus silbidos de víbora no nos alcancen, vamos a remachar otro poco más.

Como siempre, ya estamos acostumbrados, nos vuelve a dedicar otra plana entera, esto demuestra la ira que al de los cabos le produce nuestras notas.

Parece ser que aquello que dijimos de que los católicos eran unos farsantes por cuanto alentaban el odio de razas, les ha sacado del quicio.

Y empieza por llamarnos ignorantes, pretendiendo hacernos tragar la bola de que el papa León X murió de la impresión que le produjo la matanza europea. Ese cuento hay que contarlo a *Señor marancho*, a nosotros no. El León murió de simple enfermedad como cualquier mozo de cuerda.

Lo que es falso y miente descaradamente el *de los cabos* es al decir que León y el sucesor hicieron esfuerzos para impedir la guerra.

Se limitaron a gemir como la más vulgar de las beatas, entreteniendo a los católicos con la composición de oraciones como hubieran podido componer un famoso *Fot-Trot*.

Pero no nos extraña la actitud que adoptaron estos purpurados. Su autoridad es nula, los gobiernos más católicos de Europa se mofaban de sus gemidos y ellos claro está se guardaron mucho de excomulgar a los herejes que desobedecían sus órdenes. Ni siquiera se atrevieron a impedir las polémicas patriotas entabladas entre el clero de diferentes naciones.

No nos venga pues, el *de los cabos*, con la pantalla de las palabras *Pax Christi* que a nosotros nos hacen el efecto del *Paso-doble Gallito*.

\*\*

Lo que parece que más le ha dolido, ha sido la comparación que hacíamos entre su hipócrita actuación y la vida de Cristo.

Hasta tal punto se ha sulfurado, que, perdiendo los estribos, acaba por confesar de que Cristo era Cristo y ellos son ellos. Con un cinismo que escalofría, nos dicen que los católicos no tienen obligación de imitar a Cristo, sino que basta el saber de memoria toda su vida.

Y como otro Judas dice que los actos de Cristo no tienen relación con los que deben hacer los católicos. ¡Pílos!

¡Y aún decís que os insultamos!

Todo el día predicando la vida de Cristo, inculcándola en el tierno corazón de la infancia, para que cuando sean mayores de edad, se encuentran con la cruda realidad de que hay que ser guerreros, sanguinarios, incendiarios y que deben matarse unos a otros.

\*\*

Otro de los argumentos con que nos obsequia el colega del canónigo *Dayá* es el gastado tópico de que: *El Socialismo destruye la familia, el hogar*.

Eso le consta al de los *cabos*, que es falso.

Pero ya que habla de destrucción del hogar, nosotros le haremos ver quien es el destructor.

¿No es destruir un hogar al arrancar en la flor de la juventud del trabajo al mozo, para llevarlo al matadero humano?

¿No es destruir una familia el privar a unos ancianos padres inútiles para el trabajo, al hijo fuerte y sano, sostén del hogar, obligándole a dejar la herramienta para empuñar el fusil?

¿No es destruir un hogar el que debido al fanatismo amarillo, una hija amantísima, trabajadora se convierta en una vagabunda, cerrando su corazón al amor para encerrarse en una de esas casas de lenocinio llamadas Conventos?

¿No es destruir una familia, esa costumbre que tienen las católicas damas de la aristocracia quienes al dar a luz a una criatura, inmediatamente la facturan a una aldeana cualquiera, para que ellas no hayan de pasar por la vergüenza de pasear por los salones el fruto de sus entrañas?

¿Cómo pueden esos hijos el sentir amor para sus padres si al nacer los separan de su hogar?

¿Son amantes del hogar esas mujeres que se niegan a dar el pecho a sus hijos, para que no se deforme su esbelto cuerpo?

A ver, conteste a esto el célibe de los *cabos*.

\*\*

En Madrid un coronel del ejército español, el pasado domingo, MATÓ A PATADAS A UN NIÑO DE SIETE AÑOS.

Ese bandido cometió el hecho por haber encontrado a la inocente criatura orinando junto al quicio de su entrada.

Ante este hecho vandálico, temblamos por las faes que tendrán que pasar los moros para civilizarse.

Porque si todos los civilizadores son de la catadura del citado coronel, no va a quedar moro con cabeza.

Ahora esperamos unas líneas patriotas de la *Hoja de Parra*, dedicadas a ensalzar la heroicidad de ese militar.

Marcial

## LA PLEBE

Al conjunto de gente desgraciada, cuya vida es horrible en lenta muerte, por gusto caprichoso de la suerte llama PLEBE la clase acomodada.

Echemos por el mundo una mirada: el rico no produce, es ser inerte, siendo el continuo disfrutar su fuerte... que el pobre ayune le interesa nada.

De los dos ¿cuál es digno de reproche, el que dormita sobre piedra fría o el que mora en palacio y tiene coche?

De cada cual juzguemos su valla; el segundo es emblema de la noche y el primero la hermosa luz del día.

Fernán Salvochea

## El Socialismo en el extranjero

DE VALERA.—ESTERHAZY

El jefe de los republicanos irlandeses, De Valera, ha sido detenido a la salida de un mitin electoral.

De Valera ha sido, desde 1913, el alma de los rebeldes irlandeses dispuestos a luchar por todos los medios para conseguir la libertad de Irlanda. En 1916, cuando el fracaso del complot que costó la vida a Roger Casement, De Valera fué condenado a muerte. La voluntad popular le sacó de presidio eligiéndole diputado a Córtes.

Emigrado a América huyendo de la persecución del Gobierno inglés regresó a Irlanda en 1920. En esa fecha el movimiento republicano se había extendido de tal modo que Lloyd George creyó oportuno entablar negociaciones con el jefe republicano. Propuso, Lloyd George, como fórmula de solución al problema irlandés el estatuto de los *Dominions* estatuto que fué rechazado por De Valera. El proyecto británico fué, sin embargo firmado por los dos partidos irlandeses, con la fuerte oposición del jefe republicano.

La detención de De Valera es una equivocación que comete el gobierno inglés. Las represiones no consiguen más que avivar en el pueblo irlandés el odio secular contra el imperialismo inglés.

\*\*

Ha fallecido estos días el ex-comandante Esterhazy. La muerte de ese hombre evoca los días trágicos del *affaire Dreyfus*, en cuyo asunto jugó el ex-comandante un papel tan vil.

El asunto Dreyfus refresca en nosotros recuerdos lejanos borrados casi por la interinidad de los días trágicos que desde entonces han pasado por el mundo.

Lo que no borrará nunca el tiempo de nuestra memoria, será el nombre de aquellos hombres que en aquella época tan apasionada lucharon arduamente, despreciando valientemente las infamias y calumnias que la reacción lanzaba en contra de ellos, en favor de la justicia.

Scheuser-Hestner que denunció en el Senado las falsificaciones cometidas por el estado-mayor en perjuicio de Dreyfus. El comandante Picquart, preso por no haber querido secundar aquella infame falsificación, Emilio Zola, silbado en el barrio latino por las juventudes universitarias, por haber puesto su pluma vigorosa en defensa de Dreyfus; Jaurés, Millerand, Briand, Clemenceau... Hé aquí las grandes figuras que retendrá siempre nuestra memoria de aquel trágico episodio.—J.

## Remachando

Hasta este rincón de la montaña perdido entre riscos, que bizman, pladossas, las brumas; hasta esta casona que albergó al Don Celso que inmortalizó Pereda en sus *Peñas arriba*, llegan, aunque con un retraso que debería templar nuestro encono, las noticias de las torpezas de los hombres que se empeñan en defenderla y no enmendarla. Y la canción que nos llega, ahogando la del rumor del Nansa, que corre por la barranca de la angostura del valle, es la de esa desdichada empresa—que no ya guerra—de Marruecos. Que si fué el fatídico general Martínez Anido el que presentó, represen-

tando a los elementos que represente, ese plan de avance sobre Alhucemas, o que si fué el no menos fatídico Silvela—que ya no representa a nadie, ni al Gobierno—el que se lo pidió.

¿Qué hay en el fondo de esta trágica comedia que se está representando? ¿Quién tiene ese loco empeño de vengar ese supuesto ultraje? ¿Es el reino? ¿Es una parte de la oficialidad del ejército? ¿O son los intereses creados en Africa, a los que representa esa archifatídica ciudad de Melilla, que vive, a lo que parece, de una empresa fúnebre, y de la que se asegura que provoca una provocación cuando el negocio decae? La provoca o la paga.

A todo esto se vuelve a hablar por parte de ciertos apóstoles de la cobardía de nuestro pueblo, y se vuelve a repetir que no fué la fatalidad, sino la cobardía, la causa de la derrota de julio de 1921, de la santiaguada. Sin duda; pero a nuestra vez hemos de repetir, y cuantas veces haga falta, que esa cobardía era un efecto, y que la causa de esa cobardía era la íntima conciencia de la injusticia del acto que se iba a cometer. Un pueblo no es cobarde, como no es valiente, porque sí, y la cobardía de que dió entonces prueba nuestro ejército se debió a que se le quiso llevar al pueblo armado, a los no profesionales del oficio bélico, a un acto servil. Y como persiste la servilidad del acto no es fácil que la cobardía se haya curado.

A la guerra de la reconquista, contra el moro, y a la otra guerra de reconquista también, contra el francés—la de la Independencia—, se reduce todo lo que ha llegado de nuestra historia y nuestra leyenda a las más honradas capas de nuestro pueblo, que sabe de ello, con saber tan poco, más que del descubrimiento y conquista de América, que no sabe nada. Ni los que emigran a ella. Siendo mozo, oí a un aldeano de mi tierra que, viéndome examinar una vieja sepultura, en Arrigorriaga, me dijo: «Ahí está enterrado un rey moro, al que le mataron en tiempo de la francesada.» ¡Admirable resumen de nuestra más honda historia legendaria popular!

Nuestro pueblo de conquistadores por la fuerza del destino, y a su pesar, no ha sentido más que la reconquista. Pizarro fué una especie de Silvestre. Y ni uno ni otro un Cid o un Empeñinado. Y nuestro pueblo siente que no hay nada que reconquistar en Marruecos. ¿El prestigio de nuestro ejército? Eso no es cosa del pueblo. Porque éste sabe que su desastre de Annual se debió a que se le llevaba a una empresa repugnante al sentimiento popular. Y el pueblo siente que no se puede sacrificar la finalidad de su vida y de su historia a un valor meramente instrumental, que la nación no debe estar al servicio de la oficialidad del ejército.

Miguel de Unamuno

Y por obreros no comprendo solamente a aquellos que trabajan con la fuerza de sus músculos, sino a todos aquellos que crean y producen: trabajadores cerebrales, trabajadores manuales, obreros, ingenieros, químicos, sabios, artistas, poetas, todos los creadores de riqueza, de hermosura, de goce; lo que elimino únicamente es el ocio, la explotación y también, el desorden de una anarquía en que se desperdicia el mejor esfuerzo de la Humanidad.—J. JAURÉS.

**ESCUPIR AL CIELO**

Un domingo, predicando en cierto lugar un cura, y cuando iba terminando de interpretar la Escritura.

dijo:—Sé con gran dolor que existe en este lugar un misero pecador imposible de salvar.

Desprecia los sacramentos, es soberbio, es envidioso, rebelde a los mandamientos, sacrilego, lujurioso.

Olivado de la fe que sus padres le enseñaron, es más fiero que los que a Cristo crucificaron.

Hasta de Dios tiene dudas; es impostor cual Lutero, como Mahoma embustero, y falsario como Judas.

Pensad todos con espanto en su triste perdición; para él no habrá redención como no interceda un santo.

A él le dirá el Padre Eterno:

—¡Vete del cielo, maldito!

¡Yo desde él te precipito con Lucifer al infierno!

Y en calderas de alquitrán, mezclado de pez hirviente, arderá el impenitente en compañía de Satán...

¡Hermanos! Ese malvado, de la impiedad triste ejemplo, ahora se encuentra en el templo; lo tenéis a vuestro lado.

¿Queréis conocerlo? Pues sabed que Satán espera al que le caiga esta pera tocada por Santa Inés...

Dijo, y la pera tiró al aire, arrogante y fuerte, pero con tan mala suerte que en su cabeza cayó.

Y al verse puesto en berlina, gritó más vivo que un rayo, con voz turbia y faz mohina: —¡Esta no vale! Es ensayo.

Benito Luna

**POLÍTICA LOCAL**

**La constitución de la Diputación**

Entre la poca gente que se entretiene en comentar las peripecias de nuestros partidos turnantes, se han hecho estos días sabrosos comentarios a propósito de las dificultades con que tropiezan ambos partidos para la constitución de la Diputación provincial. La conclusión a que llegan los comentaristas es unánime: la descomposición de ambos partidos es absoluta y el bien del país tiene a dichos partidos completamente sin cuidado. A ninguno de dichos partidos les preocupa que la Diputación no pueda constituirse por el trastorno que ese hecho representa en la buena marcha de la administración provincial. El enjugar el déficit provincial, cada día mayor, el mejorar la situación moral y material de los asilados, la dotación a nuestro Hospital de instrumental y de servicios necesarios de que carece, no preocupa en lo más mínimo a nuestros partidos que han tenido siempre a su cargo nuestra administración provincial y la han colocado en la precaria situación en que hoy se encuentra.

Lo que preocupa a las derechas es que la constitución de la Diputación no represente un triunfo político de don Juan March. Lo que preocupa a los partidarios del Sr. March es que no triunfe en ese empeño D. José Socias. Esa es la verdadera situación de la cuestión; una lucha entre D. José Socias y D. Juan March. A los contratistas que no cobran,

a los niños de la Inclusa, a los asilados de la Misericordia, a los enfermos del Hospital, a los dementes del Manicomio que les parta un rayo. Que importa la suerte de toda esa gente ante un pleito en que se ventila el amor propio de don Juan March y de D. José Socias!

El partido conservador sufrió un rudo golpe en las pasadas elecciones. La indisciplina que minaba ya al partido cuando las elecciones municipales no fué atajada y la deuda electoral última puso bien al descubierto la inexistencia de lazo espiritual alguno que uniera a los elementos derechistas. El partido conservador marchaba a su liquidación definitiva. La manifiesta inhabilidad del partido liberal, metiéndose en casa ajena para hacer nacer una disidencia fundada en causas injustas y formadas por personas desprovistas en absoluto de condiciones para iniciar una rebeldía, ha detenido la descomposición que tan seriamente atentaba a la vida del partido conservador.

La indisciplina está haciendo estragos ahora en el partido liberal. Aquel poderío, de que dió muestras en las pasadas elecciones no aparece ahora por ninguna parte. Se nos asegura que el descontento va extendiéndose entre los liberales de día en día. La desconfianza priva de tal modo que según nos dicen se da el caso nunca visto de que los diputados que han de constituir la Diputación no saben aún el candidato que el Comité ha de imponerles como Presidente ante el temor de que la publicidad de la candidatura no engendre nuevas disidencias, contenidas hasta ahora con promesas que se renuevan y no se cumplen.

Cuando la actitud de ciertos elementos de nuestro partido en las pasadas elecciones produjo la separación de esos elementos, los partidos turnantes se regocijaron y tal vez fomentaron aquella separación creyendo con ello mermar las fuerzas de nuestro partido. Hoy nosotros ante el cómico espectáculo que están dando los partidos burgueses con motivo de la constitución de la Diputación no podríamos contener nuestra risa sino pensáramos en la suerte que espera a los pobres niños de la Inclusa, enfermos del Hospital, a los dementes del Manicomio y a los asilados de la Misericordia proveídos, por culpa de esos partidos, por contratistas que al tomar a su cargo los servicios provinciales saben de antemano que podrán faltar a las condiciones de sus contratos como desquite al atraso en que cobran sus créditos.

**NO MÁS AVENTURAS**

**Ni Alhucemas ni el Kert**

Ante el movimiento de opinión que suponen las constantes protestas que el Gobierno está recibiendo con motivo de todo lo que se habla acerca de la operación de Alhucemas, parece ser que no se atreven, ni el jefe del Gobierno ni aún los militares, a llevar adelante la operación que han estado pregonando como necesaria para la seguridad de las tropas españolas en Marruecos.

Hasta hace unas horas, la ocupación de la playa de Agadir era imprescindible y para conseguir su posesión había que hacer cualquier sacrificio de hombres y de dinero; y hasta tal punto se consideraba de necesidad urgente, que se había hecho el cálculo de las bajas que este proyecto podría ocasionar. Pero el movimiento de protesta sorda que ha surgido, manifestado en unos por la petición egoísta del licenciamiento de los soldados de cuota y en

otro por la reclamación de que la guerra de Marruecos termine de una vez para siempre con la repatriación de las tropas que allí se consumen, ha hecho que el convencimiento de los dirigentes del cotarro nacional flaqueara y que, a pesar de la urgencia y de la imperiosa necesidad de que se quería revestir este hecho de armas que preparaban, hayan optado a última hora por un plan más modesto.

Pero no por ello se desiste de llevar a cabo la toma de la meta que se han marcado los militares. Lo que tratan de hacer con la modificación de sus planes es dar al país la sensación de que se abandona el primer objetivo para que no opongá resistencia de ninguna clase a esa otra parte que ahora quieren llevar a efecto.

La estratagema está bien ideada. Realizada libremente esta primera parte de su objetivo, entonces sí que será imprescindible la segunda. El frente de nuestras tropas estará siempre a merced de lo que quieran hacer de ellas las cábilas marroquíes. Y entonces sí que habrá que callar y aceptar amargamente la situación angustiosa de nuestros hermanos y socorrerlos con lo que sea necesario: con refuerzos, con dinero sin tasa, con armamento, etc. y avanzar, avanzar siempre, so pena de que venga un nuevo turbión como el de Annual que arrastre todo lo que allí exista.

Este avance que ahora se intenta como una simple operación de reforma del frente, es la preparación de posteriores aventuras. No sabemos cómo calificar esta forma de conducirse de nuestros gobernantes. A sabiendas de lo que viene detrás de todo esto y sabiendo de antemano que la opinión de la Nación es contraria a toda otra aventura, están poniendo a España en situación de que más adelante no pueda ni retroceder ni avanzar. Las responsabilidades, que están siendo bandera para que unos cuantos señores se arremetan mutuamente, porque todos ellos tienen su responsabilidad bien marcada, sino con documentos con su constante actuación anárquica en el desempeño de los cargos que han cubierto en los Gobiernos y demás organismos oficiales, debieran dejarse a un lado por un momento para estudiar serenamente el nuevo atolladero de que el Gobierno actual está metiendo a la Nación. Vamos creyendo que la concesión del suplicatorio de Berenguer y el nombramiento de la Comisión de los 21 se ha hecho con el solo objeto de que la opinión se desvíe siguiendo la estela de los hechos pasados, y para que no se fije en lo que actualmente se quiere llevar a la práctica.

No, no y no. No queremos Alhucemas, ni Sidi Dris, ni ninguna otra posición nueva que nos lleve arrastrados a no sabemos donde. No queremos que se inicie una nueva conquista como la de las Islas Canarias, de la cual cuenta la Historia que terminó con el exterminio de la raza que poblaba aquellas Islas. No queremos la muerte de ningún ser humano, sea español o rifeño. Para nosotros son tan sagradas sus vidas como las nuestras. Pero sobre todo, hemos de clamar porque nuestros compatriotas, nuestros hermanos que se encuentran allí no sean manejados como muñecos en manos ni niño voluntarioso y cruel. Si antes era tan necesaria la operación en Alhucemas, ¿cómo ahora se puede pasar sin llevarla a efecto?

No comprendemos a los militares. Si los soldados españoles pueden ahora establecer un frente abandonando el sueño de Alhucemas, es tanto como decir que esta plaza no es tan necesaria como la han querido pintar; porque no se concibe que los militares vayan a establecer posiciones con el convencimiento previo de que están bajo la presión del enemigo. Y si esto es así, ¿cuál era el fin que se perseguía al

querer arrastrar a España a la conquista de Alhucemas? ¿Se iba allí nada más que por el prurito de hacer una heroicidad? ¿Se iba para que alguien conquistara un título a costa de la sangre y el dinero españoles? ¿Se iba por terminar de adscribir al nombre de determinada alta personalidad el sobrenombre de EL AFRICANO? Pues para este fin no hace falta más que lo ya hecho. En todos los hogares españoles se dá por consagrado; sin necesidad de posteriores hazañas, este apelativo. No hace falta gastar esos 40 millones y esas 20.000 vidas en que presupuestan la posesión de la ambicionada posición.

Ni Alhucemas ni la línea del Kert. Lo único que se pretende con este cambio de frente que intentan los gobernantes, es que la opinión aplaque la animosidad con que ha acogido las noticias de las operaciones de Africa. Y a esto debe responder la nación con una orden terminante de suspensión de toda nueva aventura en Marruecos y de repatriación de nuestras tropas.

**El régimen soviético**

**Lo que dice un comunista**

«El señor Loredo Aparicio, que fué a Rusia en representación del partido comunista español, a su regreso ha dado en el Centro Obrero de esta capital, dos conferencias muy instructivas.

Nosotros ignoramos las instrucciones que le hayan podido dar en Moscú al joven abogado; pero podemos afirmar que su labor en las conferencias ha ido encaminada a convencer a los oyentes de que en Rusia no existe el régimen comunista, labor contraria a la realidad por su correligionario Acevedo. Este, en su conferencia, afirmaba que en Rusia existía el verdadero régimen comunista, que estaba afianzado y que no había poder que lo destruyese.

El señor Loredo, hablando con sinceridad (o porque se lo hayan ordenado en Moscú) afirmó rotundamente que en Rusia no hay régimen comunista y sí, un Socialismo de Estado; que lo que existió urante tres años después de la revolución, fué un llamado comunismo de guerra, que no era un verdadero comunismo. En esto, dijo, «nos equivocamos completamente los comunistas».

Dijo también que, salvo algunas inexactitudes graves, la situación de Rusia descrita por Fernando de los Ríos en su notable libro, era la verdadera. Como Loredo no conoció la situación de Rusia en la época en que Fernando de los Ríos la trazó tan vigorosamente, debemos suponer que lo de que era verdad lo descrito por nuestro amigo, se lo dijeron los gobernantes de Moscú.

Ante el asombro de los pocos obreros que asistieron a la segunda conferencia del señor Loredo, dijo éste que en Rusia había diecisiete categorías de salarios, siendo el más bajo el de los peones y el más elevado el de los técnicos. Estos, según el señor Loredo, son casi todos extranjeros y disfrutan una situación privilegiada.

Se conoce que los obreros rusos protestaron contra la situación privilegiada de los técnicos, pues el señor Loredo nos habló de una alocución de Lenin dirigida a los obreros para convencer a éstos de que no había más remedio que aceptar las condiciones que imponían aquellos.

Para evitarlo, les decía Lenin, capacitaos y poneos en condiciones de sustituirlos, y los echaremos.

El señor Loredó al decir que actualmente el régimen existente en Rusia es un Socialismo de Estado, aclaró que el tal Socialismo no era marxista, que era un régimen burgués, cuya misión era intensificar el capitalismo hasta llegar a la implantación del Socialismo marxista.

Y por si quedaba alguna duda a los obreros que le escuchaban (y que salieron muy desilusionados de la conferencia) leyó una estadística de los miles de Empresas capitalistas que hoy explotan a los obreros en Rusia, que disfrutan de diecisiete categorías de jornales.

¡Y para esto haber derramado tanta sangre de trabajadores rusos! ¡Y dividir a todos los del mundo!

(De nuestro colega *La Aurora Social*, de Oviedo.)

## El retiro obrero en Méjico

He aquí alguna de las condiciones más esenciales del proyecto de ley de retiro obrero que el presidente de la República Mexicana presentó a la aprobación del Parlamento.

1.º El retiro a los treinta años de trabajo da derecho a una pensión del Estado igual al 40 por 100 del sueldo o salario medio que hubiese disfrutado en ese tiempo el beneficiario.

2.º A los 40 años de trabajo la cuota ascenderá al 55 por 100.

3.º El retiro a los 50 años da derecho a una pensión del 70 por 100.

El proyecto establece también, en lo que se refiere al seguro de vida de los trabajadores, la obligación por parte del Estado de pagar a la familia de todo obrero que fallezca después de la implantación de la ley, cualquiera que fuese la causa de su muerte, una suma proporcional al periodo de tiempo que hubiese trabajado posteriormente a la promulgación de la expresada ley. Este beneficio será sólo explicable si al sobrevivir la defunción, deja el obrero viuda, hijos menores, padres ancianos incapacitados para trabajar y que no disfruten pensión alguna, o hermanas huérfanas menores de edad.

Los beneficios de la citada ley alcanzan a todos los obreros que ejecuten ya un trabajo personal, material o intelectual, a cambio de un salario determinado.

## La Unión de Curtidores

### A nuestros compañeros

Creemos que no ignoraréis que nuestra unión va cobrando la fuerza de aquellos tiempos que se nos respetaba, lo alcanzado por nuestra unión y por tanto es menester compañeros que acudáis a vuestra Sociedad porque así es seguro de que podrá hacer frente a los que pretenden derrumbarla.

Pero si cada cual sabe defender sus derechos será muy difícil de lograrlo.

Así es que hoy es menester demostrar nuestras fuerzas para que los que lo pretenden sufran un desengaño.

Y en Junta de Comité se acordó llamar al personal de la fábrica de Guillermo Rubert y al de la de José Servera y el de la de Francisco Salas para el próximo martes día 4 de Septiembre a las 6 y media de la tarde en nuestro local social: Casa del Pueblo, socios y por tanto no faltéis a dicho llamamiento porque se trata de unos asuntos muy interesantes.

Palma 30 de Agosto de 1923.—El Comité.

## Agrupación Socialista

Se convoca a todos los miembros del Comité a la próxima reunión de Directiva que se celebrará el martes venidero día 4 del mes entrante, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de importancia.—El secretario, Antonio Bisbal. Palma 29 de Agosto de 1923.

## UN DOCUMENTO INTERESANTE

### Los empleados de oficina

La Asociación Libre de Empleados de Oficina ha publicado un hermoso manifiesto, en el que, al mismo tiempo que hacen un llamamiento a la organización de clase, explican las causas del veuimiento de los bancarios de Madrid.

De dicho manifiesto son los párrafos siguientes, en los que se aprecia un juicio exacto de la situación de los oficinistas:

«De esta crisis que estamos padeciendo debe arrancar el convencimiento de que la Asociación fuerte, formal, meditada, será la que nos redima. Y esto debe hacerse antes de que el anodamiento caiga sobre nuestros espíritus. En Bilbao, especialmente debemos sacar del conflicto pasado las más profundas enseñanzas. Nuestra desunión ha sido la que ha vencido a nuestros camaradas de Madrid. Hay que decirlo con franqueza, crudamente. La huelga bancaria de la capital de España, a pesar de toda la labor que en su ayuda han realizado los empleados de distintas capitales, ha sido saboteada por los bancarios de Bilbao. Da pena y asco pensarlo. Sabemos que no es culpa de todos. Sabemos que la responsabilidad del fracaso podría circunscribirse a una docena de individuos que con su ductilidad a las insinuaciones de los gerentes, con su doblez, con la desconfianza que han sembrado entre el resto de los empleados, han imposibilitado todo lo que los demás pudieran haber hecho en favor de los compañeros madrileños. Pero la realidad dice que Bilbao ha malogrado el hermoso movimiento.

Este es el mayor baldón que ha podido caer sobre Bilbao. Sobre esta Bilbao de las luchas heroicas. Sobre esta Bilbao en donde, sin el espíritu de sacrificio de sus hombres de trabajo, aún existiría, como en el interior, las eternas jornadas penosas a cambio de los vergonzosos salarios que ni para comer dan... Ha caído, sobre la honradez profesional de los hombres fuertes del Norte, el estigma inhumano de las cobardías a sueldo.

Es llegado el momento de los hombres fuertes. Por encima de todas las valentías de escarapate; por sobre todos los heroísmos de oropel—ese heroísmo que nunca es otra cosa que la expresión inversa del pavor—está la valentía, la abnegación del hombre que prepara y medita la obra que tiene que realizar. Que pesa su pro y su contra. Que aquilata las dificultades que encontrará en su camino y que, serenamente, con la confianza en el éxito, se lanza a la consecución del fin que persigue. Estos son los verdaderos hombres fuertes. Y en Bilbao les ha llegado su momento. Y en Bilbao serán ellos los que deban constituir una potente Asociación de oficinistas que sirva para matar todas las cobardías en embrión.

Tenemos que estar plenamente convencidos de que el vencimiento de los bancarios no ha obedecido a que sus peticiones fueran una cosa al margen de toda realidad, ni a que excedieran de lo que es cosa corriente en los tiempos que cursamos. No cabe que las Direcciones de los Bancos se salgan con ese manifiesto—ruin muestra de su peregrino ingenio—publicado en los periódicos—esos mismos periódicos que se han negado a publicar escritos que acerca de ese tema hemos remitido—porque saben que de lanzarlo a la calle, que es el estado donde deben ventilarse las cuestiones que afectan a la opinión, nadie se hubiese tomado el sacrificio de alargar la mano

para adquirirlo. No cabe que se diga que los Bancos han vencido en este movimiento la hidra revolucionaria. Todos sabemos que las aspiraciones de los empleados bancarios de Madrid estaban por bajo de las condiciones de trabajo que son corrientes entre los empleados de Bilbao.

La única equivocación de este movimiento ha sido la de creer que un Sindicato se improvisa en cuatro días y que el convencimiento de la fuerza propia echa hondos raigambres en la conciencia de los sindicatos por el hecho de firmar su ingreso en la Asociación.

Ese ha sido el error. La conciencia de la fuerza que representa la Asociación y la firmeza de carácter necesaria para vencer en las luchas con los patronos no se adquieren a regateo como los comestibles. Son siempre producto del convencimiento y de la permanencia constante en la brecha.»

(De «La Lucha de Clases».)

## Casa del Pueblo

### Asamblea de Juntas Directivas : : : :

Se convoca Asamblea extraordinaria de Juntas Directivas para el lunes día 3 del próximo Septiembre a las 8 y media de la noche al objeto de tratar y resolver los siguientes asuntos:

1.º Si debe o no seguir constituida la Federación de Sociedades Obreras.

2.º Cuota que en su caso deberán cotizar los federados por mediación de sus respectivas Sociedades.

3.º Nombrar una Comisión para redactar un proyecto de nuevo Reglamento.

4.º Dar cuenta de una carta del Patronato de la nueva Casa del Pueblo y Comisión organizadora de la inauguración de dicha nueva Casa y

5.º Estado económico de la Federación.

Camaradas: Por ser esta Asamblea verdaderamente extraordinaria se os recomienda que no dejéis de asistir para que se conozca la opinión de todos y cada una de las Sociedades que hoy integran la Federación.

Por el Comité Central de la Federación Local de Sociedades Obreras.—El secretario general, Simón Fullana.

## Correspondencia administrativa

ANDRAITX.—Recibí de Pedro Ferrer, 3 pesetas por pago del 2.º trimestre correspondiente al año 1923.

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 7'20 ptas., tiene pagado hasta el 4 de Agosto de 1923. Saldo a favor de esta Administración 0'10 ptas.

SON SARDINA.—Recibí de Jaime Covas, por pago de paquetes 8'30 ptas., tiene pagado hasta el 4 de Agosto de 1923.

MARRATXI.—Recibí de Tomás Moyá, por pago de paquetes 5'40 ptas., que sumado con un saldo que existía a su favor de 0'70 ptas., suman 6'10 y tiene pagado hasta el 25 de Agosto de 1923. Saldo a su favor 0'10 ptas.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## TODO

## HECHO

### La ganancia del detallista para el cliente

Calzado Sólido Barato. Construido en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapatería,

«La Argentina», de FRANCISCO PUIGSERVER

J.AIME II-62

## A

## MANO

## ¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar  
La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

### Artículos de ortopedia de la casa Creusolles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA